
 Зелёный конвейер
Алтайские хозяйства продолжают кормозаготовитель-

ную кампанию. Она традиционно продлится в течение 
летнего и осеннего периодов.

По оперативным данным регионального Минсельхоза 
на 26 июля, аграрии заготовили 627 тысяч тонн сочных и 
грубых кормов. Из них 482 тысячи тонн составляет сенаж.

Также сельхозтоваропроизводители организуют зеленый 
конвейер для скота.

Ксения ШИРЯЕВА

В открытом доступе
26 июля специалисты управления Алтайского края 

по развитию туризма и курортной деятельности пред-
ставили членам Общественного совета при ведомстве 
информацию о ходе исполнения поручений президента 
РФ Владимира Путина.

Управление исполняет целый ряд задач, поставленный 
главой государства: развитие научно-популярного туризма, 
реализация субсидий при софинансировании строительства 
туркластеров, актуализацию перечня системообразующих 
организаций. На заседании члены Общественного совета 
получили детальную информацию о работе в рамках пре-
зидентских поручений.

Кроме того, в управлении региона по развитию туризма 
и курортной деятельности отметили, что вся информация 
о направлениях деятельности находится в открытом доступе 
на официальном сайте ведомства.

На заседании обсудили вопросы пролонгации государ-
ственной программы «Развитие туризма в Алтайском крае» 
до 2025 года.

Главные тренды
С 20 по 24 июля в Алтайском крае прошел VIII Межре-

гиональный форум «Уникальный Алтай». Мероприятия 
приурочили к 25-летию Президентской программы под-
готовки управленческих кадров, сообщает Алтайский 
региональный ресурсный центр.

Участников поприветствовал зампред правительства 
Алтайского края, министр экономического развития реги-
она Анатолий Нагорнов. В обращении к гостям чиновник 
подчеркнул, что две трети выпускников программы – пред-
ставители и руководители предприятий реального секто-
ра экономики. Кроме того, перед аудиторией выступили 
и федеральные эксперты.

В этом году форум посетили около 200 представителей 
из 15 регионов страны – от Иркутской области до Санкт-Пе-
тербурга.

Ключевой для мероприятия стала тема «Импортозамеще-
ние и экспорт в новых экономических условиях». Участники 
получили актуальную информацию о мерах поддержки при 
модернизации производственного потенциала и технологи-
ческих решений в промышленности, сельском хозяйстве, 
фармацевтике.

В рамках форума организовали посещение предприятий 
Барнаула и Бийска, а также ознакомили аудиторию с тури-
стическим потенциалом региона.

На площадке парк-отеля «Ая» состоялся конкурс «Лучший 
выпускник Президентской программы за 25 лет», на кото-
ром отметили лучших предпринимателей Алтайского края 
в нескольких номинациях.

События на Украине
Об основных событиях, которые произошли в 153-й 

день военной спецоперации РФ на Украине.
Минобороны РФ сообщило об уничтожении свыше 

40 иностранных наемников в ДНР, большинство из них – по-
ляки. Авиация поразила 8 украинских пунктов управления, 
8 складов, ЗРК «ОСА-АКМ» и РЛС производства США.

Народная милиция ЛНР заявила о взятии под контроль 
Углегорской ТЭС в Светлодарске. Перед отходом украинские 
военные заминировали объект.

Первый замминистра информации ДНР Даниил Безсонов 
заявил, что территория ДНР будет полностью освобождена 
до конца августа.

Глава МИД Сергей Лавров подчеркнул, что Москва никогда 
не отказывалась от переговоров с Киевом, боевые действия 
завершаются за переговорным столом, но ответа от Киева нет.

Никита ИВАНОВ
По материалам РИА Новости.
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День Крещения Руси
Законопроект, соглас-
но которому в России 
установлена памятная 
дата – 28 июля – День 
Крещения Руси, был при-

нят Государственной думой России в 
память о событии 988 года.

В этот день проходят массовые культурные 
и благотворительные, богословские и просве-
тительские мероприятия.

Ежегодно 28 июля Алтайский край присое-
диняется к праздничному колокольному бла-
говесту «Слава Тебе, Боже!». Уже стало доброй 
традицией 28 июля во всех церквях и храмах 
нашего края проводить Божественную литур-
гию в честь святого равноапостольного князя 
Владимира, крестителя Руси.

  �АЛЕН�АРЬ �АП� .

  ГЛАВНОЕ .
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При этом на долю теплоснабжающих орга-

низаций приходится только 10%, а население 
использует 37% полученного регионом газа – 
это один из самых высоких показателей среди 
соседних субъектов. Программа газификации 
края самая большая в России и предусматривает 
вложения до 2025 года в размере 60 миллиар-
дов рублей.
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Ветер восточный, 4-9 м/с, порывы 
до 16 м/с. Переменная облачность. 
Преимущественно без осадков.

+13о +18о

ночь

+26о +31о
день

+28о +33о +28о +30о

+27о +32о
день +14о +19о

ночь

Ветер северо-восточный, 
3-8 м/с, порывы ночью до 13 м/с, 
днем до 15 м/с. Преимуществен-
но без осадков, местами по югу 
небольшие дожди, возможны 
грозы.

  ПРОГНОЗ .

Ветер восточный, ночью 2-7 м/с, 
порывы до 12 м/с, днем 4-9 м/с, 
порывы до 15 м/с. Днем по западу 
и югу небольшие дожди, 
возможны грозы.

29 июля

30 июля

+

+

Больше и одежды, и бумаги
  ПРОМЫШЛЕННОСТЬ .

Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru

в Барнаулев крае сегодня

По чесноку скажу

По оперативной информации 
Министерства промышленно-
сти и энергетики Алтайского 
края, полученной от курируемых 
предприятий по итогам первого 
полугодия 2022 года, работа пром-
предприятий идет в штатном 
режиме. Выстраиваются новые 
логистические маршруты и ко-
операционные связи.

Индекс промышленного производства 
в добыче полезных ископаемых составил 
108,4%, в обрабатывающих производствах – 
101%, в энергетике – 100,4%.

Производство одежды выросло на 35,8%, 
бумаги и бумажных изделий – на 23,9%, 
электрического оборудования – на 17,6%. 
Почти на 11% больше стали производить 
транспортных средств и прицепов, а хи-
мических продуктов – почти на 6%.

Высокий уровень загрузки производ-
ства отмечают предприятия машино-
строения. Сохранение положительной 
динамики спрогнозировано до конца 
2022 года.

Но в некоторых отраслях промышлен-
ности наблюдается и снижение объемов 
производства. Так, производство резино-
вых и пластмассовых изделий составило 
96,3%. Спад связан с низким курсом валют, 
повлиявшим на временный рост поставок 
на рынок продукции, аналогичной вы-
пускаемой алтайскими предприятиями, 
из стран Азии.

Производство готовых металлических 
изделий составило 95,3%, что связано 
с характерной для всей страны неста-
бильностью цен на металл. Из-за особен-

ностей работы в рамках долгосрочных 
госконтрактов крупных предприятий 
легкой промышленности, таких как 
АО БМК «Меланжист Алтая» и обосо-
бленного подразделения АО «БТК групп» 
в Барнауле, производство текстильных 
изделий составило до 89,5 %. Выпуск 
тканей на предприятиях снижен, но 
спецодежды, костюмов и комплектов 
из текстильных материалов стали вы-
пускать больше.

Отметим, в 2022 году увеличены объ-
емы финансовой поддержки промпред-
прияиий. Запущено два новых механизма 

субсидирования части затрат предприя-
тий по уплате процентов по оборотным 
кредитам. Их финансирование составляет 
почти 250 млн рублей. Дополнительно 
к ранее предусмотренным в бюджете ре-
гиона 200 млн рублей на субсидирование 
инвестиционных затрат из федерального 
бюджета региону выделены еще 50 млн 
рублей. Итого только по этим механизмам 
возмещения затрат промпредприятий 
финансирование составляет около по-
лумиллиарда рублей.

Ксения ШИРЯЕВА, 
Евгений НАЛИМОВ (фото)

На этой неделе в окрестно-
стях села Калманка нача-
лась уборка чеснока на полях 
ООО «Русь». Это семеновод-
ческое хозяйство первым 
в Алтайском крае начало 
возделывать пахучий овощ.

П����
На вопрос, чего это вы решили 

взяться за него, исполнительный 
директор «Руси» Александр Быстров 
объясняет, что в Калманке у пред-
приятия мало земли, поэтому ее 
стараются занять высокомаржи-
нальными культурами. Чеснок – 
одна из них.

Перед тем как начать его возде-
лывать, опытный агроном Быстров 
два года изучал агротехнику чес-
нока, раз пять ездил в Волгоград-
скую область, Башкирию и Крас-
нодарский край, где эту приправу 
выращивают на полях. 

Чтобы правильно развести чес-

нок, вначале сеют воздушные луко-
вицы, так называемую воздушку. 
Это семена, которые образуются, 
если чеснок подмерз и пошел 
в стрелку. Из воздушки вырастает 
однозубка, из нее – зубок, который 

можно сеять два года. Затем каче-
ство семян падает.

Алтайские семеноводы на раз-
вод взяли и воздушку, и однозубку, 
и зубок из Ростовской и Волгоград-
ской областей. Чесночные головки 

шелушили вручную. Сажали зубок 
по парам с 10 по 20 октября, накану-
не холодов, чтобы чеснок не пророс 
раньше времени и не замерз. Для 
этой процедуры приобрели техни-
ку из Воронежа. Она напоминает 

зерновую сеялку точного высева. 
Из бункеров поступают зубчики 
чеснока на ленту с лопатками, ко-
торые укладывают семя в землю 
через определенное расстояние.

(Окончание на 2 стр.)

Олег Ямщиков. Первый промышленный урожай пахучего овоща.

Производство бумажных изделий выросло на 23,9%.

Александр Быстров пока недоволен урожайностью.



 № 136 (30756)
Четверг, 28 июля, 2022 год2 В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

Чтобы леса росли
10-летие отмечает Алтай-
ский лесной селекционно-се-
меноводческий центр. Об 
этом сообщает Минприроды 
региона.

Учреждение такой направленности 
стало первым за Уралом и шестым в 
России. На реализацию проекта на-
правили почти 400 миллионов ру-
блей, а его главная задача – повысить 
качество лесовосстановления.

Замминистра природных ресурсов 
и экологии Алтайского края, началь-
ник управления лесами Игорь Дерга-
чев, принимавший непосредственно 
участие в подготовке документации, 
рассказывает:

– В августе 2009 года специалисты 
приступили к проведению геологиче-
ских, геодезических и других видов 
работ по изучению местности для 
будущего строительства. Три раза в 
неделю на место выезжала специально 
созданная комиссия, в состав которой 
входили представители Управления 
лесами Алтайского края и исполнителя 
госконтрактов. Строительство лесосе-
менного центра велось без выходных.

Одновременно с возведением по-
мещения подготавливали будущие 
теплицы, оснащенные технологиче-
скими линиями получения и хранения 
семян, а также выращивания сеянцев 
с закрытой корневой системой. В этот 
же период подготовили лабораторию, 
систему очистки воды и полива, объек-
ты инфраструктуры. Завершили возве-
дение центра только в 2012 году.

Директор Алтайского лесосемен-
ного центра Виталй Бубенщиков 
рассказывает:

– Сегодня в наш центр приезжа-
ют лесоводы из других сибирских 
регионов для обмена опытом, в том 
числе Томской, Новосибирской, Ке-
меровской, Иркутской областей, 
Красноярского края, Тывы, Буря-
тии. Многие из них на постоянной 
основе закупают у нас посадочный 
материал.

Когда-то мы начинали с 3–4 млн 
посадочного материала, но с 2017 года 
вышли на проектную мощность 7 млн 
сеянцев. Сейчас нарастили объемы с 
помощью дополнительных посевов до 
7,5 млн.

Никита ИВАНОВ

  ДАТА .

Основные объекты лесосеменного центра – это тепличный комплекс по 
выращиванию посадочного материала с закрытой корневой системой и 
производственный комплекс для получения и хранения семян древесно-ку-
старниковых пород. Проектная мощность производства – семь миллионов 
сеянцев и две тонны семян в год. Посадочный материал, выращенный по 
тепличным технологиям, с закрытой корневой системой, используется 
прежде всего для восстановления лесов Алтайского края. Также за центром 
закреплены объекты действующей на генетико-селекционной основе лесосе-
менной базы. Кроме того, Алтайский лесной селекционно-семеноводческий 
центр КАУ «Алтайлес» наряду с выращиванием сеянцев хвойных пород 
занимается разведением саженцев и сеянцев декоративных и плодовых 
деревьев для озеленения городов и сел нашего региона.

  СПРАВКА .

  ЖКХ .

  АГРОПРОМ .   НОВОСТИ .

  ПОСТУПОК 

Уходит эпоха…
В Барнауле демонтировали колонны у здания бывшего 

планетария в парке «Изумрудный». Об этом сообщает руково-
дитель Фонда имущества Алтайского края Владислав Вакаев.

В своем телеграм-канале он выложил фотографию с подписью:
«Уходит эпоха… Демонтировали колонны возле планетария».
Изначально здание принадлежало Крестовоздвиженскому 

храму, построенному в 1909 году. С 1950 года строение стало 
домом для Барнаульского планетария, однако в 2019 его вновь 
вернули Русской православной церкви. А «звездный дом» пере-
ехал в 2021 году в бывший кинотеатр «Родина».

Здание Крестовоздвиженского храма планируют отрестав-
рировать и открыть для прихожан.

Подробности – в следующем номере газеты.

Осторожно, идут раскопки!
Власти Барнаула анонсировали перекрытие еще двух участ-

ков дорог. В пресс-службе города пояснили, что ограничения 
связаны с продолжающимся ремонтом теплосетей.

С 29 по 31 июля движение остановят по улице 1-й Западной от 
здания № 55к1 до дома № 3 на улице Германа Титова. В эти дни 
автобусы № 32, 35, 41, 51, 57, 76, 120 поедут в сторону проспекта 
Ленина через улицы Эмилии Алексеевой, 80-й Гвардейской 
Дивизии и Германа Титова. В обратном направлении маршрут 
не изменится.

Также до 6 августа продлили перекрытие участка улицы 
Аэродромной от здания № 81 до улицы Литейной, 12.

Горячая пора
В Барнауле продолжается текущий ремонт дорог горячим 

асфальтобетоном. На каких объектах города работают до-
рожники, рассказали в администрации краевой столицы.

Подходит к концу отсыпка щебнем обочин улицы 6-й Нагор-
ной. Накануне проезжую часть закатали, скоро участок будет 
полностью готов к эксплуатации.

В Октябрьском районе восстанавливают участок улицы 
Ткацкой в границах проспектов Ленинского и Комсомольского.

В проезде Северном Власихинском, между улицами Малахова 
и Лазурной, ведут фрезерование поврежденного дорожного 
покрытия.

Кроме того, обновляют тротуар в парке «Лесная сказка».
Водителей просят быть внимательнее и осторожнее на ука-

занных участках, по возможности планировать заранее пути 
объезда.

Никто, кроме них
2 августа в честь 92-й годовщины Дня Воздушно-десантных 

войск в Барнауле пройдут торжественные мероприятия. Об 
этом сообщает администрация Барнаула.

С 10.00 до 10.20 спецназ войсковой части № 52929 представит 
зрителям показательное выступление у мемориала в честь 
воинов-интернационалистов. Затем с 10.20 до 11.00 здесь же 
пройдет праздничный митинг.

С 11.00 до 11.20 на площади Ветеранов запланированы выступле-
ния спортсменов-парашютистов ДОСААФ России Алтайского края.

После этого состоится церемония возложения цветов к Мемори-
алу Славы на площади Победы, а также на аллее на пересечении 
улиц Малахова и Георгия Исакова. Дань памяти отдадут погиб-
шим военнослужащим 6-й роты ВДВ. Завершит мероприятия 
поминальная панихида на Власихинском кладбище.

Никита ИВАНОВ, 
Андрей КАСПРИШИН (фото)

С «Детьми Азии»
13 спортсменов и 5 тренеров из Алтайского края пред-

ставят наш регион на Международных играх «Дети Азии», 
которые проходят во Владивостоке до 8 августа.

В соревнованиях примут участие 1355 спортсменов из 18 стран, 
они посостязаются в 19 видах спорта. Вместе с представителя-
ми Алтайского края сборная Сибирского федерального округа 
включает в себя более сотни юных атлетов.

По информации «Алтайского спорта», в рамках подготовки 
к играм атлеты региона выступали в отборочных соревнова-
ниях по видам спорта, входящим в программу Игр. По итогам 
отбора сформирована сборная команда Сибирского федераль-
ного округа. Алтайские спортсмены выступят в дзюдо, боксе, 
борьбе корэш, плавании, легкой атлетике, пулевой стрельбе, 
тхэквондо, самбо и пляжном волейболе.

Ксения ШИРЯЕВА

Спасли жизнь
Врачи Косихинской ЦРБ поблагодарили 
сотрудников дорожно-патрульной служ-
бы за быструю и беспрепятственную 
доставку тяжелобольного пациента 
в краевое медучреждение. Благодар-
ность правоохранителям выразили по 
телефону доверия, сообщает ГУ МВД 
России по Алтайскому краю.

Инцидент произошел 22 июля. К экипажу ДПС 
в районе села Баюновские Ключи Первомайского 
района подъехал автомобиль скорой медицинской 
помощи. Бригада медиков везла тяжелобольного 
человека с приступом стенокардии в Алтайский 

краевой кардиологический диспансер. По пути 
у спецмашины сломалась сирена, поэтому для 
беспрепятственного движения необходима была 
помощь в сопровождении.

Экипаж ДПС в составе Василия Долотина и Вик-
тора Овчинникова сообщил начальству о ситуации 
и отправился вместе со скорой в Барнаул. В черте 
города правоохранители передали эстафету помо-
щи барнаульским инспекторам Андрею Шиенко 
и Алексею Луничеву. Они сопроводили скорую по 
загруженным улицам города.

Позднее из обращения врача Косихинской ЦРБ 
стало известно, что благодаря слаженным действиям 
жизнь человека удалось спасти.

Герман КИТИН

По чесноку скажу

Светлые улицы

Нынче в «Руси» использовали крас-
нодарскую норму высева – 800 зубков 
на гектар. На минеральную подкор-
мку этого количества семян уходит 
44 тыс. рублей. Но Быстрову кажется, 
что можно сеять чаще и кормить, 
соответственно, больше.

Химзащита
Поскольку чеснок любят не толь-

ко люди, но и насекомые, бактерии, 
грибы, то для борьбы с этими вреди-
телями аграрии активно используют 
фунгициды и инсектициды. В Крас-
нодарском крае засилье луковой 
мухи, чесночной блохи. И чеснок, 
привезенный оттуда, был заражен-
ным. Пришлось его протравить, что-
бы обезопасить от этих вредителей 
алтайские поля.

Политика собственника предпри-
ятия – производство качественной 
продукции. Поэтому старались мень-
ше использовать гербицидов, а боль-
ше пропалывать чеснок вручную.

Женщины, можно сказать, не ухо-
дили с поля, так как сорняки растут 
в 20 раз быстрее чеснока.

Полив
В этом году поливали чеснок мало, 

потому что это непростое занятие. 
Казалось бы, что сложного – на гряд-
ке побрызгать из лейки, другое дело, 
когда у тебя поле в несколько гек-
таров, а норма орошения на гектар 
составляет 20 тонн.

В «Руси» приспособили для полива 
автоцистерну, из которой распыляли 
воду с помощью переносных дренчер-
ных оросителей. Водовозка работала 
ежедневно, ориентируясь на датчики 
влажности почвы и температуры.

Уборка
Начать копку чеснока в хозяйстве 

планировали еще в начале прошлой 
недели. Но во вторник, когда при-
ехали журналисты, был, по сути, 
первый уборочный день.

Мы рассчитывали увидеть слож-
ный комбайн наподобие свеклоубо-
рочного. Но копалка стоимостью 
800 тыс. рублей оказалась довольно 
простым прицепным агрегатом. Ра-
ботает она от вала отбора мощности 
трактора. Квадратный вал рыхлит 
землю и бросает ее вместе с голов-
ками чеснока на приемный битер, 
который отправляет урожай на 
транспортер,  а далее чеснок ложится 
на утрамбованную катками почву. 

Управляет копалкой механизатор 
с трехлетним стажем Олег Ямщиков.

– В чем тут хитрость? – спраши-
ваю у него.

– Тут главное, как я понял, вы-
брать нужную глубину копки. Пока 
не всегда получается. Часть головок 
остается в земле. Вчера пробовали, 

настраивались, так как впервые ви-
дим такое оборудование. Поэтому 
за день выкопали около гектара, 
а сегодня планируем три одолеть.

Ямщикову не привыкать работать 
на нестандартной технике. Например, 
он засевает опытные делянки пшени-
цы, овса, рапса на сеялке шириной 
около метра. Потом на маленьком 
комбайне, который привозят для 
него из Барнаула,  убирает урожай.

– Несмотря на его размеры, работа-
ет комбайн не хуже большого, «ветра» 
у него хорошие, – с удовлетворением 
говорит механизатор.

По расчетам, на копку запаши-
стых головок уйдет три дня. Потом 

чесноку дадут подсохнуть и сезон-
ные рабочие граблями его будут со-
бирать, доставая кое-какой из-под 
земли. На это уйдет еще неделя. По-
том его будут окончательно сушить 
на мехтоку.

Реализация
– С реализацией урожая проблем 

не будет, – уверен Быстров. – Чеснок 
только взошел, а ко мне уже приезжа-
ли перекупщики. Считали, сколько 
взошло на одном гектаре, и в тот мо-
мент предлагали по 150 тыс. рублей 
за тонну под будущий урожай. Но 
мы отказались от предложения, 

поскольку часть урожая пойдет для 
столовых группы компаний «Союз», 
в которую входит «Русь». Крупные 
головки останутся на развод.

Какую-то часть урожая, конечно, 
продадут. Причем как можно раньше. 
Дело в том, что при хранении без 
холодильника чеснок теряет полез-
ные качества и вес. За зиму может 
усохнуть на 60%.

Работа  
над ошибками

В следующем году в технологию 
выращивания чеснока внесут кор-
рективы.

– Воздушка в алтайском кли-
мате перезимовала плохо, много 
вымерзло, – жалуется исполнитель-
ный директор «Руси», – поэтому в эту 
осень посевы будем укрывать соло-
мой, опилками и поставим щиты 
снегозадержания.

Также инженеры предприятия 
сделают калибровочную машину, 
чтобы механизировать процесс 
шелушения зубков.

В этом году, чтобы избежать мно-
голетних сорняков,  в хозяйстве сде-
лали упор на тщательную подготовку 
паров под чеснок. Уже проведены три 
химические обработки. На следую-
щей неделе запланировано глубокое 
рыхление и выравнивание культива-
тором. Поле будет идеально ровное. 
А на предстоящий год пропалывать 
станут специальным канадским куль-
тиватором, который обещала достать 
одна фирма через посредников.

В перспективе планируется при-
обрести метеостанцию, передающую 
параметры почвы на смартфон, но 
уже на следующий год организовать 
капельный полив.

Оказывается, это технология ши-
роко используется в овощеводстве, в 
том числе и в Алтайском крае. Дела-
ется это примерно так: пластиковая 
трубка заглубляется под землю сеял-
кой вместе с зубком чеснока. Через 
нее подается вода из отверстия точно 
под корень растения. С этой же водой 
можно подавать минеральные удо-
брения. Осенью трубку вытягивают 
трактором из земли и отправляют 
на переработку.

Быстров уже прикинул, что на по-
лив 11 гектаров капитальные затраты 
составят 6–8 млн руб. Зато количе-
ство воды можно сократить в 10 раз 
по сравнению с обычным поливом.

ООО «Русь» не собирается огра-
ничиваться товарным чесноком. 
Приобретая воздушные лукович-
ки в одном из краснодарских НИИ,  
хозяйство планирует производить 
семена чеснока.

– Но прежде надо отработать тех-
нологию возделывания, – рассуждает 
исполнительный директор предприя-
тия. – При желании это можно сделать 
за два года. Но я планирую за 3–4 года. 
Урожайность 3–5 тонн чеснока меня 
не устраивает. Хотелось бы собирать 
не менее 8–10 тонн. Я видел такую про-
дуктивность на юге страны.

Быстров уже этой осенью планиру-
ет провести опыты с разной нормой 
высева, чтобы найти оптимальную.

Евгений ШУМИЛОВ,  
Евгений НАЛИМОВ (фото)

На двух центральных 
улицах микрорайона Ок-
тябрьского появится ос-
вещение.

Линии монтируют благодаря 
краевому проекту поддержки 
местных инициатив. Стоимость 
всех работ составляет порядка 
2 млн 870 тысяч рублей. Жители 
на условиях софинансирования 
вложили 240 тысяч, еще 50 тысяч 
поступило от юридических лиц.

Для обустройства освещения 
улицы Рождественская и Изящ-
ная выбраны неслучайно. Они 
центральные: там расположены 
продуктовые магазины, по ним 
ходят общественный транспорт 
и школьные автобусы.

– Общая протяженность ли-
нии составит 1880 метров. Будет 

оборудовано 57 столбов со све-
тильниками, – рассказал главный 
инженер МУП «Барнаулгорсвет» 

Александр Швецов. – Все они 
высокой эффективности. Осве-
щенность станет очень хорошая, 

это обеспечит безопасность на 
дорогах.

Сегодня глава администрации 
Индустриального района Сергей 
Татьянин, депутаты Барнауль-
ской городской Думы Юрий Ря-
полов и Лариса Белькова, а также 
представители местного ТОС 
проинспектировали ход работ.

– Мы достаточно долго пыта-
лись решить вопрос с уличным 
освещением, – говорит Юрий Ря-
полов. – Создали инициативную 
группу, заручились поддержкой 
администрации Барнаула. В ито-
ге наш проект получил самую 
большую сумму среди всех дру-
гих сельских инициатив. У такого 
механизма есть ряд преимуществ – 
это возможность привлечения до-
полнительных средств в развитие 
поселка. А условие софинансиро-

вания гарантирует: люди будут 
беречь то, во что сами вложились.

Кстати, в Октябрьском считают: 
установка линии освещения даст 
жителям мотивацию активнее 
участвовать в других проектах 
по благоустройству.

– Свет на двух центральных 
улицах станет примером того, как 
за счет собственной инициати-
вы сделать микрорайон лучше, – 
считает председатель местного 
ТОС Любовь Черкасская. – Мы 
планируем продолжить участие 
в подобных механизмах софинан-
сирования: Октябрьскому также 
нужны дороги.

Работы по проведению осве-
щения на двух улицах микро-
района завершатся в ближайшие 
недели.

Кристина ЛИВЕР

На улице уже монтируют светильники.

Пока цена на удобрения упала, в хозяйстве решили их заготовить впрок.

Ремонт зерноочистительного оборудования.

(Начало на 1 стр.)

БАРНАУЛБАРНАУЛ

чеснока посеяли  
в ООО «Русь»

8 гектаров



№ 133 (30753) 
Суббота, 23 июля, 2022 год 3 № 136 (30756)
Четверг, 28 июля, 2022 год 3СОЦИУМ

  СТУДЕНЧЕСКИЙ МЕРИДИАН .  МЕДИЦИНА .

  ТОЧКА НА КАРТЕ .   �А���ИН�О .

Пособие 
для 
беременных
Беременные жительницы 
Алтайского края могут полу-
чать ежемесячное пособие. 
За годовой период выплата 
назначена 6788 женщинам. 
За полгода выплату ста-
ли получать 2673 будущие 
мамы.

Заместитель управляющего ОПФР 
по Алтайскому краю Наталия Мочало-
ва пояснила, что ежемесячное пособие 
является мерой государственной под-
держки семей с низкими доходами. 
С июля 2021 года общая сумма выплат 
в нашем регионе составила 227,7 млн 
рублей. Размер пособия составляет 
6752 руб. (50% регионального прожи-
точного минимума для трудоспособ-
ного населения).

К�� ����� 
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В ОПФР по Алтайскому краю рас-
сказали, при каких обстоятельствах 
назначается ежемесячное пособие. 
Так, регистрация в медорганизации 
должна произойти в первые 12 недель 
беременности. Ежемесячный доход на 
человека в семье не выше регионально-
го прожиточного минимума на душу 
населения. Собственность семьи не 
превышает требования к движимому 
и недвижимому имуществу. Заявитель 
должен проживать в России.

При назначении выплаты использу-
ется комплексная оценка нуждаемо-
сти. Рассмотрение заявления занимает 
10 рабочих дней. В отдельных случаях 
оно длится до 30 рабочих дней.

К��� ����������
Для того чтобы получить выплату, 

нужно подать электронное заявление 
через сайт госуслуг или обратиться 
в клиентскую службу ПФР по месту 
жительства. Далее Пенсионный фонд 
самостоятельно запросит необходи-
мые документы в рамках межведом-
ственного взаимодействия из соот-
ветствующих органов и организаций.

Отметим, представить сведения 
о доходах понадобится лишь в том 
случае, если в семье есть спасатели, 
военные, полицейские или служащие 
другого силового ведомства, а также 
если кто-то получает гранты, стипен-
дии и другие выплаты учебного или 
научного заведения.

Ксения ШИРЯЕВА

Брат ты мне или медбрат?

Администрация Губернатора и Правительства Алтайского края 
выражает соболезнования родным и близким

ГОРБУНОВА
Станислава Петровича, 

консультанта Администрации Алтайского края, в связи с его 
кончиной.

РЕКЛАМА «АП», УЛ. КОРОЛЕНКО, 105, 5 ЭТАЖ, 501 КАБ. ТЕЛ. 63-34-78.

ООО «Октябрьское»
КУПИТ ЗЕМЕЛЬНЫЕ ПАИ 

по цене 200 000 (двести тысяч) рублей за один пай 
или возьмет в аренду земельные участки с кадастровыми номерами 

22:51:080103:469 и 22:51:080103:459,
 арендная плата 20 000 рублей или 1,2 тонны зерносмеси за пай.

Обращаться по тел. 8-961-993-7470.
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В регионе возродили 
студенческий меди-
цинский отряд «Гелиос». 
Второй месяц его бойцы 
трудятся в Централь-
ной городской больнице 
Заринска. «Алтайская 
правда» провела с ре-
бятами один день.

С����� ���� �����
Студенты АГМУ и Барнауль-

ского базового медицинского 
колледжа объединили свои 
силы, чтобы летом ухаживать 
за пациентами. К работе до-
пустили 17 бойцов, сдавших 
экзамен на звание среднего 
медицинского персонала.

– Подобная практика – хо-
роший опыт, – считает Ана-
стасия Тяпкина, студентка 
3-го курса Института клини-
ческой медицины АГМУ. – Это 
моя первая работа, и поначалу 
было страшно что-то сделать 
не так, но наши наставники 

нас не бросали, помогали, 
объясняли.

Девушка еще с 8-го клас-
са решила, что свяжет свою 
жизнь с медициной. А когда 
узнала о наборе в отряд, не 
раздумывая, пошла. Теперь 
ставит уколы, делает уборку 
и ведет документацию.

– Мы и работаем, и отды-
хаем, – говорит Анастасия. – 
Кто-то трудится с 8 утра и до 
17 вечера, а кто-то дежурит 
в ночь, но потом ему дается 
два выходных дня.

По ее словам, трудность – 
это необходимость перебо-
роть свои страхи.

– Непривычно жить вме-
сте. Сначала было сложно по-
ладить, но сейчас все хорошо. 
Мы разговариваем, гуляем, 
даем друг другу советы, – улы-
бается боец отряда.

������� ��������
Идея возрождения отряда 

пришла студентам. Один из 

них – Дарья Бархатова со 2-го 
курса Института педиатрии 
АГМУ.

– Мы это сделали для того, 
чтобы ребята получали прак-
тический опыт в области 
медицины, – рассказывает 
девушка. – Сначала было труд-
но всех собрать, объединить, 
но, глядя на результат, пони-
маешь: все не зря.

В больнице она работает 
младшей медицинской се-
строй урологического отделе-
ния. Обязанностей хватает. Но 
Дарья рада, что может быть 
полезной для других.

– В нашей сфере деятель-
ности без практики никуда, 
– добавляет она. – И лето – хо-
рошая возможность заняться 
образованием.

От вуза работу курирует Ка-
рим Намазбаев, студент 5-го 
курса Института клинической 
медицины АГМУ и командир 
Штаба трудовых дел.

– Я не только наставник, 
но еще и медбрат в больни-

це, – говорит Карим. – Ребята 
все молодцы, стараются. Это 
был их осознанный выбор. В 
отряд пришли 40 желающих, 
и только часть прошла отбор.
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Александр Мешков, испол-

няющий обязанности главно-
го врача заринской ЦГБ, рад 
таким помощникам. Специ-
алистов не хватает, а они за-
крывают вакансии среднего 
и младшего медперсонала.

– Перед тем как студенты 
приехали, мы вели подгото-
вительные работы, перегово-
ры, – вспоминает Александр. 
– Теперь бойцы, медсестры и 
медбратья, проводят проце-
дуры, выполняют постовую 
и санитарную работу.

Он признается, что кадры 
нужны. И если кто-то из мо-
лодежи захочет в будущем 
устроиться к ним в больни-
цу, Александр Юрьевич будет 
только рад.

– Благодаря этому опыту 
они становятся готовыми 
специалистами, – добавляет 
Александр Мешков.

Ребята не только трудятся, 
но и проводят мероприятия. 
Теперь в их планах – прове-
сти спортивное состязание 
между «старшими» и «млад-
шими» сотрудниками боль-
ницы.
Наталья АНДРОНОВА, 
Олег БОГДАНОВ (фото)

СПРАВКА
В рамках третьего 
трудового семестра, 
с июня по август, бо-
лее 2 тысяч бойцов, 
сформированных 
в 70 отрядов, рабо-
тают как на терри-
тории региона, так 
и за его пределами.

В Рубцовском районе четыре 
села перешагнули вековой 
рубеж.

Вишнёвка, Новониколаевка, Безру-
кавка уже отметили юбилей, поселок 
Новороссийский готовится.

С���̈� ������
Село Вишнёвка было создано в 

1922 году и вначале входило в Ча-
рышский уезд Алтайской губернии. 

Как и везде, в Вишнёвке в резуль-
тате объединения сельхозартелей 
появился колхоз, который после 
нескольких переименований стал 
называться «Восток». В шестидесятые 
годы здесь активно велось производ-
ственное и жилищное строительство.

Дальнейшему развитию помеша-
ла перестройка: произошел раздел 
колхоза, что больно ударило по эко-
номике хозяйства. А из села стали 
уезжать этнические немцы – так 
были потеряны ценные кадры.

К счастью, в настоящее время в 
селе действует крепкое сельхозпред-
приятие «Вишнёвское», выращива-
ющее зерновые культуры. Оно дает 
работу жителям, несет социальную 
нагрузку и вносит весомый вклад 
в экономику Рубцовского района. 
Возглавляет его Владимир Казанцев.

В день рождения Вишнёвки все, 
кто мог, приехали домой, чтобы по-
бывать на празднике.

– Я начинал работать в колхозе 
«Восток», а на пенсию ушел из ООО 
«Вишнёвское», в целом отработал 
43 года, был бригадиром и меха-
низатором. На праздник приехал, 
потому что Вишнёвка была и оста-
ется средоточием хозяйственной 
деятельности. Здесь все знакомое, 
родное.  – говорит житель соседне-
го поселка VI Конгресс Коминтерна 
Владимир Калашников.

Для гостей подготовили замеча-
тельный концерт, выставку, посвя-

щенную истории села, развлекатель-
ную программу на свежем воздухе.

Д���� ����  �������
Новониколаевка отметила сразу 

две значительные даты. Строго гово-
ря, 100 лет селу исполнилось год на-
зад, но событие решили совместить 
с празднованием векового юбилея 
Новониколаевского сельсовета.

Его история тесно связана с круп-
ным сельскохозяйственным пред-
приятием «Страна Советов», кото-

рое сейчас носит название «Страна». 
Немногие хозяйства могут похва-
литься тем, что вырастили своих 
героев Социалистического Труда. 
А в «Стране Советов» их пятеро! Это 
Николай Буханько, Иван и Роман 
Балюки, Фёдор Вовченко, Александр 
Беккер – знатные животноводы и 
растениеводы. Их именами названы 
улицы. Именно в «Стране Советов» 
была выведена особая порода овец 
– алтайская тонкорунная.

Это был колхоз-миллионер, где 
раньше, чем во многих других хо-

зяйствах, заговорило радио, быстрее, 
чем к другим, пришло электриче-
ство. Колхоз построил клуб, баню, 
водопровод, ФАП, а затем больницу, 
новую школу.

Пенсионер Николай Чеботарёв 
вспоминает:

– Когда я сюда приехал, здесь был 
коммунизм. На всех улицах асфальт, 
торговля на высшем уровне, все деше-
во, дома строят, народ образованный, 
трудолюбивый, школа отличная. 
А в настоящем село восстанавлива-
ется после разрухи 90-х: хозяйство 
действует, техника приобретена ши-
карная, здания отремонтированы, 
новые поколения подрастают – наши 
дети, внуки, все талантливые. 

Даже в самых сложных экономи-
ческих условиях, несколько раз сме-
нив форму собственности, хозяйство 
выстояло. Сегодня ООО «Страна» под 
руководством Александра Тихонова 

является одним из лучших в Рубцов-
ском районе.

На празднике грамотами были 
отмечены самые достойные жите-
ли села. 
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Еще один юбиляр – Безрукавка. 

Надежным оплотом для всего села 
стал молочно-овощеводческий 
совхоз «Никольский». Да и город 
он снабжал неплохо. С ним начал-
ся расцвет Безрукавки: построили 
среднюю школу, баню, комбинат 
бытового обслуживания, почту, Дом 
культуры, цеха по переработке ово-
щей, безалкогольных напитков, по 
производству мягкой мебели, кон-
дитерский, а также детский сад на 
90 мест. Поэтому настоящей траге-
дией стал его крах.

Сельчане до сих пор вспоминают 
те годы с ностальгией и благодар-
ностью к руководителям совхоза 
Владимиру Руденко и Виктору Ар-
нольду. В их честь названы улицы 
в Безрукавке.

Юбилей села отметили красиво, 
с приглашением гостей. Около сель-
ского Дома культуры расположился 
«Город мастеров», где местные и при-
езжие умельцы выставили плоды 
своего творчества. Художник-само-
учка из Веселоярска Альбина Робас 
представила портретную графику 
и живопись. Она отметила госте-
приимность и доброжелательность 
безрукавцев.

Многие гости пришли на торже-
ство с подарками. А фермер из Лок-
тевского района Юрий Грищенко 
выделил на развитие Безрукавки 
100 тысяч рублей.

В очереди за праздником жите-
ли поселка Новороссийского. Без 
сомнения, у них юбилей пройдет 
не менее ярко.

Людмила МАКОВЕЦКАЯ 
(фото автора)

И дольше века длится...

Н    
,     С-
 Т. А  «С С»  


Для гостей праздника в Безрукавке приготовили много плова.

Как бороться с пылью 
из-под колёс

«В Барнауле между домами улиц Солнечная По-
ляна, 105, и Сергея Ускова, 18, находится большой 
пустырь. Он используется как стихийная парковка 
для автомобилей из всех соседних домов. Также 

там останавливается грузовой транспорт.
Осенью и весной грязь с этого пустыря развозится по всему 

микрорайону, со временем превращаясь в огромное облако 
пыли. 

Похожая ситуация наблюдается на улице Солнечная По-
ляна в районе строительства Квартала 2036.

Даже на стройках для грузовиков должен быть пункт мой-
ки колес, а в нашей ситуации такие меры не принимаются. 
Можно ли как-то повлиять на это?

Сергей, Индустриальный район, 
г. Барнаул».

Отвечает начальник Управления по жилищной полити-
ке и благоустройству Министерства строительства и ЖКХ 
Алтайского края Александр Котельников:

– Контролем застройщиков в нашем регионе занимается 
Инспекция строительного и жилищного надзора. Именно 
это ведомство проверяет, соблюдают ли строительные орга-
низации все необходимые требования. В том числе очистку 
колес при выезде со стройплощадки, укладку дорожных плит 
на территории объекта, установку очищающих решеток и 
моечных пунктов.

Как нам сообщили в строительной компании, чтобы 
минимизировать вывоз грунта за пределы строительной 
площадки ООО «СЗ «Шотландия», в ближайшее время при-
легающий проезд к улице Солнечная Поляна планируется 
заасфальтировать.

Влад ГЕРАСИМОВ

Диана Даутова, боец отряда.

Дарья Бархатова.

Летом студенты работают в заринской городской больнице.



 № 136 (30756)
Четверг, 28 июля, 2022 год4  № 136 (30756)
Четверг, 28 июля, 2022 год4

«АРТ-ГАЛЕРЕЯ ЩЕТИНИНЫХ»,
пр. Социалистический, 78, тел. 
36-81-47.

До конца июля. «Мир цветов 
Глеба Бе л ы шева » –  выс та вка
к 100-летию со дня рождения ак-
варелиста и мастера текстильного 
рисунка (0+).

На выставке представлены на-
тюрморты в разных техниках (аква-
рель, гуашь, масло), пейзажи, авто-
портрет «Первый день без войны».

ГА Л Е Р Е Я  « Р Е С П У Б Л И К А 
ИЗО» пр. Космонавтов, 6г, тел.
8-996-303-4759.

До 31 июля. Фотовыставка «Фо-
рум» (12+). Персональные проекты 
Владимира Вдовина, Василисы Во-
рониной, Александры Кузьмино-
вой, Алексея Лукавского, Артёма 
Сабаева.

Персональная выставка Надежды 
Никоненко (0+). Живопись.

Пр. Ленина, 19, тел. 61-10-65.
30 июля. 11.00 – «Хрумка и вол-

шебная ракета» (6+). 13.00 – «Фазы 
Луны» (6+). 15.00 – «Предание о 
звёздах» (12+).

31 июля. 11.00 – «Дракоша и про-
павшая звезда» (6+). 13.00 – «Астро-
номифы» (12+). 15.00 – «Воздушные 
призраки» (12+).

Полная программа – на сайте 
planetarium22.ru.

КРА ЕВЕДЧЕСКИЙ М УЗЕЙ,
ул. Ползунова, 46, ул. Ползунова, 
39, тел. 20-51-44.

«Алтай. Ритм жизни» – выставка 
к 85-летию региона (0+). Около 200 
фотографий и более 100 экспона-
тов из девяти личных коллекций,
а также биографии людей, личные 
вещи, предметы быта, фотоальбо-
мы и др.

«Будь достоин!» – выставка, посвя-
щенная деятельности всесоюзных 
организаций, чьими воспитанни-
ками были октябрята, пионеры и 
комсомольцы (0+).

ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ МУЗЕЙ, 
ул. М. Горького, 16, тел. 50-22-29.

«Жизнь трёх стихий» – выставка 
пейзажной живописи XVIII – начала 
ХХ века из коллекции музея (0+). 
Подлинные произведения Савра-
сова, Айвазовского, Боголюбова, 
Шишкина, Клодта и других жи-
вописцев.

30 июля, 14.00. Лекция канди-
дата искусствоведения научного 
сотрудника музея Людмилы Ли-
хацкой «Житийная литература
в иконописи» (в рамках авторского 
лектория «Книга»).

МУЗЕЙ ИСТОРИИ ЛИТЕРАТУРЫ, 
ИСКУССТВА И КУЛЬТУРЫ АЛТАЯ, 
ул. Л. Толстого, 2, тел. 50-42-43.

С 27 июля. «Горние миры» – вы-
ставка живописи и графики Лео-
польда Цесюлевича из собрания 
ГМИЛИКА к 85-летию со дня рожде-
ния художника (0+).

До 6 авг уста. «Море бьётся о 
скалы» – выставка иллюстраций 
Николая Зайкова к одноименно-
му роману Николая Дворцова (0+). 
Графика.

МУЗЕЙ «ГОРОД», ул. Л. Толстого, 
24, тел. 22-66-83.

До 31 июля. «Тайны подсозна-
ния» – персональная выставка 
Игоря Абрамова (0+).
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ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

КУЛЬТУРА

В этом году в селе Смо-
ленском 30-летие музея 
Соболева отметили... 
замечательным ремон-
том этого учреждения 
культуры.

Собо левс к ие ч т ен и я 
прошли в рамках Шукшин-
ских дней на Алтае. В какой уж 
раз в Смоленском все было по 
обычной схеме: встреча гостей 
в музее, речи у памятника пи-
сателю, выступления заезжих 
литераторов в библиотеке. Со-
стоялось и вручение премии 
им. Соболева, ею удостоили 
редакцию газеты «Заря» и вос-
питателя групп продленного 
дня смоленской средней шко-
лы № 1 Ольгу Ткаченко. Но по 
большому счету идут и едут 
«к Соболеву» почитатели его 
таланта не за этим. За чем же? 
Чтобы узнать из первых уст, 
«каким он парнем был»… про-
бежать пальцами по пишущей 
машинке – его, соболевской, 
подарившей миру любимые 
народом книги… чтобы со-
прикоснуться с его родиной. 
Той самой, где прошли лишь 
детские годы Соболева, куда 
он всегда возвращался в своих 
произведениях. И вернулся 
навсегда – в белом мраморе…

«Он здесь прожил совсем 
немного лет, но что его сюда 
тянуло – не говорил?» – на этот 
вопрос журналиста Людмилы 
Видмер друг писателя, крест-
ный отец его внучки Виктор 
Белокрылов ответил, смеясь:

– Что его сюда тянуло? Да, 
он говорил… Стремился он 
сюда, потому что здесь живут 
такие люди, как я, – чудики. 
«В Калининграде или Москве 
за так возить не будут. Ты чу-
дик в хорошем смысле слова», 
– говорил мне Соболев, – вспо-
минает Виктор Николаевич
и серьезнеет: – Народ ему наш 
был близок. Он был очень 
скромный человек, не говорун. 
Летом 1986-го написал мне: 
«Приеду, билеты взял, жди…»

«Дорогим Виктору, Оле, 
Мишеньке, которые стали для 

нас родными» – такую надпись 
сделала вдова писателя Галина 
Васюкова-Соболева на книге, 
подаренной семье Виктора Ни-
колаевича. Его жена – лауреат 
премии им. Соболева Ольга 
Овчинникова рассказала о 
дружбе с Галиной Георгиевной:

– Мы познакомилась в тра-
гические для нее дни июля 
1986-го. Сразу после знаком-
ства стали с ней друзьями 
и семнадцать с половиной 
оставшихся ей земных лет 

переписывались. Полюбила 
она Алтай, ее интересовало 
все, что здесь происходило. 
Она очень много сделала для 
сохранения памяти Соболе-
ва. Около десяти книг вышло 
под ее патронажем. Васюкова 
переписывалась с издатель-
ством, ездила в Москву. Летом 
приезжала на Алтай, останав-
ливалась у нас. Выступала
и в Сростках, и в Смоленском.

Даша – крестница Виктора 
Николаевича. Галина Георги-

евна тоже крестилась на ал-
тайской земле в Успенском 
храме – так захотела ее душа… 
А Даша стала крестной нашего 
сына Михаила.

В нулевые годы здесь огром-
ная работа по творчеству Со-
болева велась – проходили 
круглые столы, научно-прак-
тические конференции. Мы
с Лидией Муравинской приез-
жали сюда, чтобы составить 
библиографию. Все, что было 
тогда в музее, описали, выпол-

нили задачу, поставленную 
нам вузом.

В 2026 году исполнится 100 
лет со дня рождения Соболе-
ва и 40 – со дня его успения. 
И к этой дате надо бы многое 
успеть… Книг его до обидного 
мало издано. У него есть даже 
рассказы о Смоленском, но их 
не найти…

Соболев объединяет людей 
неравнодушных, увлеченных, 
причем навсегда. И подобное 
притягивается подобным… 

Поотстав от организованной 
экскурсии, мы с первой хра-
нительницей музея Соболева 
вспомнили добрым словом 
летописца района, бывшего 
директора школы, заведующе-
го районо, секретаря райкома 
КПСС, почетного гражданина 
Смоленского района – фрон-
товика Михаила Петровича 
Папина.

– Музей начинался именно 
с тех документов, что собрал 
Папин, – отметила Галина 
Лукьянова. – Шел 1992 год… Не 
было средств, и многие удив-
лялись, что у нас в такое вре-

мя создается музей. Стенды 
оформляла Лариса Коноплян-
никова, я идеи генерировала, 
тексты печатала – на машинке 
Соболева! Потому что больше 
не на чем было.

– Не любить книги Соболе-
ва вы ведь не можете?

– Я прочитала все произ-
ведения Соболева. Особенно 
люблю его последнюю кни-
гу «Якорей не бросать!». Это 
роман не только о рыбаках, 
он – глубоко философский.
Я просто в полном восторге от 
этой книги. И конечно же, от 
стиля и языка произведений 
Соболева. Он очень тщательно 
работал над текстом. Знаете 
как? В уже изданной книге 
можно найти его правки!

Возрождению музея мы 
обязаны новому его храни-
телю Надежде Жовтун. «АП» 
уже писала о том, как пре-
образился музей за последний 
год, и не только по причине 
хорошего ремонта. Активно 

работает Надежда Викторовна 
с фондами музея, привлека-
ет посетителей, на основе 
изысканий замечательного 
краеведа Ангелины Ситно-
вой проводит экскурсии по 
соболевским местам села. Во 
время чтений она пригото-
вила гостям музея сюрприз. 
Это было звуковое письмо 
из Калининграда от внучки 
писателя. Вот с какими сло-
вами обратилась к первым 
посетителям обновленного 
музея Дарья:

– Удивительно, но в судь-
бе Анатолия Пантелеевича 

совершенно невероятным 
образом соединились две 
любимые им стихии – род-
ная алтайская степь и море 
бескрайнее. Я рада, что две 
эти стихии его помнят и 
любят. В Калининграде уже
10 лет функционирует детская 
библиотека им. Соболева. На 
ее стене открыта прекрасная 
мемориальная доска, созда-
но музейное пространство, 
которое любимо горожана-
ми. В библиотеке регулярно 
проходят теплые встречи, 
связанные не только с памят-
ными датами. Прекрасно, что 
память об Анатолии Панте-
леевиче хранят и на Алтае. 
Потому что «память людская –
тоже жизнь», как говорил Со-
болев. Низкий поклон всем 
от нашей семьи за то, что вы 
помните и читаете Соболева. 
Давайте будем продолжать 
это делать вместе!

Светлана ТИРСКАЯ, 
Евгений НАЛИМОВ (фото)

«Память людская – тоже жизнь…»
  МУЗЕЙ .

Выставка иллюстраций Ни-
колая Зайкова к роману Нико-
лая Дворцова «Море бьётся 
о скалы» работает в Госу-
дарственном музее истории 
литературы, искусства и 
культуры Алтая.

Новое издание романа об узниках 
фашистского концлагеря в Норвегии 
выйдет в серии «Литературное на-
следие Алтая» и будет представлено 
читателям уже в сентябре.
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Для Зайкова это первый опыт
в книжной графике. В прошлом году 
он получил предложение взять заказ, 
который не успел воплотить ушед-
ший из жизни главный алтайский 
иллюстратор Аркадий Казанцев. Вре-
мени оставалось несколько месяцев, 
результатом стали 11 иллюстраций к 
роману Дворцова и еще одна – к его 
рассказу.

– Роман «Море бьётся о скалы» 
– знаковая книга не только для 
алтайской литературы, но вооб-
ще для нашей страны, ведь в ней 
описываются ужасы фашистских 
концлагерей и судьбы людей, по-
павших в плен, – замечает директор 
ГМИЛИКА Игорь Коротков. – Эта 
тема не раскрывалась в советской 
литературе вплоть до 1960-х годов. 
Описывалось все: подвиги на фрон-
тах, сражения и героизм, на фоне 
этого – любовные истории или раз-
луки. Но тема пленных практически 
замалчивалась. И Николай Двор-
цов, сам переживший эти ужасы
и правдиво описавший, открыл но-
вую страницу в литературе.

Художник работал в смешанной 
технике, соединив карандаш, чер-

ную темперу и коллаж – в своих ил-
люстрациях он использовал копии 
страниц самого первого издания ро-
мана, вышедшего еще в 1961 году. 
«Мне показалось, что эта коллажная 
ксероксная эстетика должна срабо-
тать, – объясняет Николай Зайков. 
– Ксерокс как инструмент мне во-
обще очень нравится, как и то, что 
происходит с фотографиями, когда 
их копируешь. Когда я работал, делал 
себе ксерокопии и подумал, что их 
надо внедрять в ткань картинок». Так 
над портретами персонажей романа 
и норвежскими пейзажами нависли 
текстовые «тучи», из которых хлещет 
дождь, сопровождающий читателя 
вплоть до последних страниц рома-
на, а под ними рассыпаны вырази-
тельные фразы из иллюстрируемых 
фрагментов текста.

У���������  ���
– Как раз, когда я работал, мне 

попались дневники Андрея Тарков-
ского, в которых он подробно пишет, 

как работает над раскадровками сво-
их фильмов, придумывает режис-
серский сценарий, – рассказывает 
художник. – Я тогда подумал, что 
передо мной стоит похожая задача, 
и решил чередовать общие планы 
с крупными, на этом все здесь по-
строено.

Для понимания исторического 
контекста Зайков отыскал обшир-
ные фотоматериалы, посвященные 
теме советских военнопленных
и жизни в лагере, и сегодня говорит, 
что, хоть и не подвержен депрессиям, 
временами ощущал себя на грани: 
«Это мощное, очень тяжелое впечат-

ление, и оно очень повлияло на ту 
графическую концепцию, которую 
я искал».

Гости выставки отмечали, что пер-
вые шаги Зайкова в области книжной 
графики получились уверенными:

– Создание иллюстративного ху-
дожественного образа – сложная и 
ответственная задача, требующая 
больших душевных трудозатрат, 
это означает быть соавтором лите-
ратурного произведения, – говорит 
председатель Алтайской организации 
Союза дизайнеров России, искусство-
вед Юлия Раменская. – После ухода 
Аркадия Викторовича Казанцева
в этой нише у нас был практически 
вакуум. Прекрасно, что Николай 
Сергеевич подхватил флаг и создал 
абсолютно новое видение. Надеюсь, 
что он будет развиваться в книжной 
графике.

Сам художник признается, что 
готов продолжать, тем более что
в следующей книге повторяться он 
не намерен: «Должен быть другой 
концептуальный ход, все другое. Мне 
даже самому интересно, что может 
быть дальше. В прикладных видах 
искусства все связано с заказами, 
поэтому, если будут предложения, 
я с удовольствием буду их рассмат-
ривать».

Выставка «Море бьётся о скалы» 
работает в ГМИЛИКА до 6 августа.

Любовь КАРПОВА,
Евгений НАЛИМОВ (фото)

«Раскадровка» книги
  ВЕРНИСАЖ .

  АФИША .
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Книги войдут в разделы «Памятники печати региональных 
типографий России», «Русская книга гражданского шрифта 
XVIII – первой трети XIX века», «Книги императорского дома 
Романовых».

  КУЛЬТПОХОД .
Ждут читателей

Завершается модернизация детской библиотеки в 
г. Бийске в рамках национального проекта «Культура».

На создание библиотеки нового поколения из федерального 
бюджета выделено 5 млн рублей. «Сейчас расставляется мебель, 
книги занимают свои места на полках и уже ждут читателей. 
Радуют глаз необычные стеллажи, похожие на сказочные 
цветы. Скоро на них появятся журналы, игры и игрушки. В 
восторге от оригинальных библиотечных конструкций не 
только читатели, но и прохожие», – рассказывают сотрудники.

Торжественное открытие обновленной библиотеки за-
планировано на 15 сентября.

Светлана АЛЕКСАНДРОВА

Семнадцатый и восемнадцатый
В райцентрах Первомайского и Панкрушихинско-

го районов до конца года откроют два новых сельских 
3D-кинозала.

На днях Фондом кино по согласованию с Минкультуры 
России утвержден рейтинг 103 кинозалов из 49 субъектов, 
которые в числе первых могут претендовать на переоборудо-
вание кинозалов в населенных пунктах численностью до 500 
тысяч человек в рамках национального проекта «Культура». 
От Алтайского края поддержаны две заявки. Новые кинозалы 
будут созданы на базе домов культуры в селах Первомайском 
и Панкрушиха. До этого открыли 16 современных кинозалов 
в селах и городах края.

Кстати, с 2022 года объем средств из федерального бюдже-
та, предоставляемых на переоборудование одного кинозала, 
увеличен до 9 млн рублей.

Ксения ТЕВС

Для Николая Зайкова это первый опыт в книжной графике.
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В Смоленское, к Соболеву...

Хранитель музея Надежда Жовтун.Супруги Виктор Белокрылов и Ольга Овчинникова.

Писатель Николай Дворцов – участник Великой Отечественной войны. 
В 1942 году попал в плен, был отправлен в Норвегию, где содержался в 
рабочем лагере под городом Берген до конца войны. С 1947 года жил на 
Алтае, работал в книжном издательстве, на краевом радио, в газете, редак-
тировал альманах «Алтай», четыре года был ответственным секретарем 
краевой писательской организации. На выставке в ГМИЛИКА представлен 
небольшой комплекс материалов из личного архива писателя, которому 
в этом году исполнилось бы 105 лет.
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